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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

□朱晓慧

据《齐鲁晚报》12日C01版
报道，11日，历山路南段东侧副
道上，曾经绊倒过无数骑车人
的隔离桩开始拆除，工作人员
用焊枪将隔离桩从根部割掉。
原来的绿植隔离桩也被清除
了，西侧副道的目前还有。

隔离桩并非不能设，但也不
是任何副道都可以设，其设置的
地点、设置间距都要经过安全论
证。而未论证安全的情况下设置
隔离桩，其实是城市管理方面的
一种懒政行为：一方面在副道管
理上懒于出新招、出实招，一方
面在设置隔离桩问题上懒于论
证。不少隔离桩设立之后，更是
在夜间甚至白天绊倒了无数骑
车人，而为人诟病。

隔离桩被拆之后，由此引
发的伤人事件不再有了，但是
否会导致此处路段机动车再次
回潮呢？隔离桩拆除之后，此处
路段虽可谓一片“坦途”，行人
可以自由行了，机动车也能进
来了。可以预见，若无其他措施
相辅，此处路段将再次出现机
动车和非机动车混行、机动车
乱停放的情况。若如此，不但会
加剧道路的拥堵，由此而带来
的安全隐患，恐怕并不比设置
隔离桩时要低。因此，拆除隔离
桩后，显在的隐患排除了，可潜
在的隐患随之而来。

其实，关于机动车占用非
机动车道的处罚，相关规定早
已有之，但却迟迟未发挥效力。
正是在相关规定疲软的背景
下，隔离桩的设置才有了需求。
若要消除潜在隐患，还需要制
度真正给力，以及创新的措施
来保证行人和非机动车的路权
不被随意侵占。

葛一人E语

隔离桩下岗后

谁来补缺

绿绿地地““变变形形记记””何何时时不不重重来来
□雪樱

“管理了那么多年的绿地，
小区物业和居委会通知我要占
用建换热站。”祝先生管理近20

年的小区绿地眼看可能不保，
他为此发愁。济南市园林局回
应，占用公共绿地需要报批，未
审批破坏绿地或移栽树木则违
法。(详见《齐鲁晚报》9月14日
C03版)

打理了19年的一块地，一

纸通知“三天之内清理完”，这
事搁在谁身上谁都会不满，更
何况祝先生种了好多树，无法
接受也是情理之中。小区要建
换热站，这是关乎居民冬季供
暖的大事。但是，占用绿地，得
先报审园林部门。若未经园林
部门审批就破坏绿地或移栽树
木，属于违法行为。

据报道，当初买房入住
时，祝先生打理的这块地被
闲置，且堆满建筑垃圾，祝先

生与开发商协议，由他负责
管理，但没有时间期限。如今
建换热站，物业请祝先生立
马 清 理 。绿 地 的“ 变 形 记 ”，
也从侧面照出当下公共绿地
的管理困境。

在平日里，小区公共绿地
被侵占、被毁坏的现象屡见不
鲜，所引发的纠纷也是常见报
端。其原因多是圈占车位、违章
建房。无论是物业所为，还是个
人行为，都会造成很坏的影响。

当然，不排除有些部门与开发
商“联姻”卖地生财。

小区绿地的管理急需走出
刻板思维、多些创新。比如，可
推行居民认领绿地的做法，提
高公民的环保意识；还可借鉴
上海的做法，打造“绿轴公园”
较高区域，融合艺术与创意、社
区活动、休闲与教育等不同板
块的生态家园，由政府部门引
导，开发商对绿地代建代管，建
成后对外开放。

退退学学后后重重返返高高校校，，如如此此““任任性性””该该咋咋看看

葛剪友巷议

绿绿地地设设围围栏栏别别挡挡了了护护城城河河的的美美
为了写作《护城河上的

桥》，前不久笔者曾沿着护城河
走了一圈。在西护城河东岸的
很长地段，因为有绿地和围栏
阻隔，所以游人无法沿河漫步。
西护城河本就没有像东、南护
城河那样的漫步道，所以走到
那儿我心里感到很别扭。

护城河是泉城最亮丽的
风景线，沿河漫步又为游人
所喜好，相关部门本应据此
创造条件，让人能近距离感
受护城河之美。若为保护绿
地 而 设 置 围 栏 就 适 得 其 反
了。从美化绿化泉城的角度
讲，在河边设置绿地无可非
议，但不应当让绿地成为沿
河漫步的阻隔；同样，保护绿
地固然重要，但用围栏阻挡
这种办法就值得商榷了。因
为围栏是把双刃剑，虽也保
护了绿地，却也给市民制造
了不便，而且还无形中损害
了泉城形象。

我不否认在河岸设绿地
有很多好处，不过我想，如果
能在绿地中间铺设些石径以
方便游人岂不更好？如此既
能美化环境，又能让游人沿
河漫步，两全其美，何乐而不
为呢？当然，如果能再增添些
座椅，供游人歇息，那就更是
再好不过了，不知道相关部
门是没想这样做，还是想到
了不愿意这样做。不过，我想
说的是，市民希望相关部门
这样做，美化泉城也呼唤如
此设计。

为绿地安装围栏在济南
并不罕见。诚然，目前我们的
社会生活中还有很多不文明
的行为，但甭管怎么说这只
是个别，而为了防范“个别”
就设置围栏显然不太合适。
其实，如果能在绿地中间铺
设些方便游客的石径，践踏
绿地的情况自会大大减少。
北戴河的海边栈道就是这样

做的，我们不妨也试试看。再
说，围栏只是“防君子不防小
人”的举措，这对泉城形象和
赢得市民认可而言，颇有些
得不偿失。况且，有些围栏还
成了客观存在的安全隐患。
当年我的孩子上小学时，就
曾被围栏绊倒摔伤了胳膊，
我 想 这 种 情 况 不 会 是 个 案
吧。

绿地需要保护，靠设置
围栏却不是个好办法。时下
科技发达，如果能把技防运
用到绿地保护中那就再好不
过了，我想，这样做比设置围
栏要好得多。因此，笔者建议
相关部门改变以往陈旧的思
维理念，把绿地建设和方便
游人结合起来。既要营造美
好环境，又要营造和谐氛围，
拆除那些有损泉城形象，影
响市民心情的碍眼围栏，把
绿地还给市民，把方便“赐”
给游客。
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葛有话明说

□杨曙明

葛有么说么

由于不喜欢所学专业，来自贵州的小伙小石“任性”退学，在社会
上漂泊了三年后又重新参加高考，到山东师范大学圆自己的教师梦。
对于小石的行为，各位剪友议论纷纷。

这个小伙

真任性

@赵连卿：因为专业不喜欢而选择退学，对个人来说，
是几年大好青春的流逝；对社会来说，则是社会资源的一
种浪费。其实，上大学不仅是读的专业，也是读的一种学习
方式、提升自我的手段。因为不喜欢确实可以放弃，但为什
么不积极向学校争取调整专业呢？

这是

对自己负责

@陶玉山：自己不喜欢所学专业，势必会影响到学习
的情绪，进而影响到学习成绩，如果由此挂科，或者引发
更不好的后果，那就更雪上加霜了。果断退学，为了上
自己喜欢的专业继续高考，这种顶住各种压力，克服各
种我们难以想象的困难的精神是值得我们赞赏的，这
也是一般人做不到的。与其说是“任性”，不如说是对自己
负责更确切。

别把高校

当成避风港

@林荣耀：我感觉，他是大学毕业以后工作不顺，然后
重新报考大学。若真是工作受挫而报考大学，希望其不是
对现实的逃避，而是重新规划人生后做出的理性选择。否
则，毕业后若再找不到理想工作，其又作何选择呢？

报考前

功课应做足

@窦珍珍：从另外一个方面讲，不喜欢专业而退学，
也说明考生对专业理解不清、信息不明。要避免遗憾，考
生在进行志愿填报和专业选择时，应详细了解专业的主
要课程、研究领域、就业方向。搞清楚了大学学什么、毕
业干什么，结合自己的兴趣，相信就不会再出现类似小
石的遭遇了。

专业不妨

入校后再定

@徐可顺：要想让学生真正找到适合自己的专业，建
议学习借鉴一下南方科技大学的做法。该校规定，新生入
学前两年不分专业，接受通识教育，从第三年开始，学生在
前两年学习、比较的基础上，确定自己真正喜欢的专业。专
业选择在入学两年后、而不是填报志愿时确定，这也是国
际上的通用做法。如此，就可以有效避免因不喜欢专业而
想方设法调专业，或是任性退学现象的发生。
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